

Viernes 26 de Junio del 2009

El Financiero BBVA: aún lejos la recuperación (Jeanette Leyva Reus) A pesar de que algunos indicadores económicos suponen que "lo peor ya pasó", aún nos encontramos lejos de la recuperación económica y ésta tardará en presentarse, ya que Estados Unidos tendrá en este año una caída de 2.0 por ciento en su economía, lo que impacta de manera directa a México. En opinión de Marcial Nava, economista para EU de BBVA, es probable que ya se haya tocado fondo, pero todavía no estamos en proceso de recuperación, ya que los indicadores muestran una recesión profunda en la Unión Americana en los primeros dos trimestre de 2009. Incluso, hay sectores en EU que no muestran señales de recuperación, como en el segmento de software y de inversión residencial, apuntó. Inversionistas huyen de las plazas financieras (Ari Audi) Viernes, 26 de junio de 2009 A escala global, la caída en la actividad económica y en los mercados ha sacudido la confianza que los individuos de alto valor, o los llamados high net worth individuals (HNWI), depositaron en las plazas financieras, los reguladores, las instituciones financieras y los principios fundamentales del manejo de los portafolios, según el Reporte Anual sobre Riqueza 2009, emitido por la Administración Global de Riqueza de Merrill Lynch y Capgemini. El informe, divulgado por ML y la firma global de servicios de consultoría, establece que las pérdidas en los mercados y la disminución en la confianza han forzado a muchos individuos HNWI a llevar su riqueza hacia inversiones más seguras, en múltiples instituciones, como un medio para reducir el riesgo. FMI: Se evitaron los riesgos más graves de la crisis global PARÍS, Francia, 25 de junio.- El número dos del Fondo Monetario Internacional (FMI), John Lipsky, estimó que los riesgos más graves de una ralentización económica severa fueron evitados y la vuelta al crecimiento podría tener lugar antes de lo previsto, aunque la incertidumbre sigue siendo fuerte. "Parece que la confianza vuelve poco a poco y que los indicadores de demanda han mejorado ligeramente", explicó Lipsky, que añadió que el FMI revisará "ligeramente al alza" sus previsiones económicas, sobre todo para 2010. Añadió que "parece que hemos evitado los riesgos más graves de una ralentización económica severa y que el regreso a un crecimiento positivo podría ser más rápido de lo que podíamos pensar inicialmente". México quedará rezagado en la recuperación de AL Ari Audi América Latina saldrá de la recesión antes de que termine 2009 y la recuperación se fortalecerá el año entrante, anticipó Moody's Economy. Alfredo Coutiño, director para la región de la firma, adelantó que los países del Cono Sur encabezarán la recuperación, mientras que México y Centroamérica quedarán rezagados, con lo que toda el área geográfica se contraerá 1.8 por ciento este año, con los primeros tres trimestres reportando caídas. "El crecimiento regresará al cierre de este año y, respecto al entrante, se prevé un aumento del Producto Interno Bruto (PIB), aunque todavía a rangos inferiores a su potencial, alcanzando 3.5 por ciento", explicó. Ajusta IP a 7% decrecimiento del PIB Isabel Becerril La cúpula empresarial hizo su tercer ajuste a la baja del Producto Interno Bruto (PIB) en el año. Ahora proyecta que la economía cerrará 2009 con un decrecimiento de 7 por ciento y mantiene su pronóstico sobre la pérdida de 700 mil empleos. Al interior de la iniciativa privada existe la expectativa de que en el cuarto trimestre la economía mostrará signos de mejoría, pero advierte que para recuperar los dos millones 434 mil puestos de trabajo cancelados tendrá que transcurrir al menos un año. Claudio X. González Laporte, presidente del Consejo Mexicano de Hombres de Negocios (CMHN), aceptó que el tercer trimestre será aún difícil para la economía y que el aumento del desempleo en el país está generando presiones sociales. Caída de 5.5 a 6%, la expectativa del gobierno, reitera Ruiz Mateos (Ivette Saldaña) Las reacciones vistas en Estados Unidos hacen pensar que la crisis económica en México ya se "está asentando", por lo que podríamos comenzar a tener bases firmes sobre las que arrancará la recuperación. El presidente del Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior (Comce), Valentín Díez Morodo, dijo que de cualquier manera los planes de apoyo a la iniciativa privada se deben aplicar lo más pronto posible y hacerse más fáciles y rápidos. Dijo que eso le corresponde al gobierno federal, pero las empresas también deben ser ágiles para recibir la ayuda. Sobre la estimación de crecimiento para México que dio la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), de menos 8 por ciento, Díez Morodo consideró que "definitivamente estamos sufriendo por la crisis", y las cifras dan cuenta de la realidad de esta recesión. Producción récord de cafecultores y mejores precios (Héctor A. Chávez Maya) A pesar de la crisis económica y el incremento en los insumos para la cafecultura, los ingresos de los productores aumentaron un promedio de 15 por ciento, y en el ciclo 2008-2009 lograron una cosecha de 4.8 millones de sacos. Fernando Celis Callejas, dirigente de la Confederación Nacional de Organizaciones Cafetaleras, informó que en la última cosecha se logró la mayor producción y los mejores precios de los últimos nueve ciclos. Así se calcula que el precio remunerativo para los productores es de 25 pesos por kilo de café pergamino, ya que el precio promedio al que vendieron la cosecha fue de mil 440 pesos por quintal. Creció 250% comercio con Chile, en 10 años de TLC (Ivette Saldaña) A diez años de la firma del Tratado de Libre Comercio México-Chile, el intercambio bilateral en la materia aumentó 250 por ciento, al superar los cuatro mil millones de dólares, dejando a nuestro país una balanza deficitaria. Y es que mientras las exportaciones chilenas crecieron 400 por ciento de 1999 a 2008, las mexicanas sólo avanzaron 150 por ciento. Las inversiones mexicanas en Chile suman mil 500 millones de dólares, con la presencia de grandes firmas como Bimbo y Telmex, entre otras. Durante el encuentro empresarial para celebrar los diez años de ese pacto, el secretario de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, y la presidenta de Chile, Michelle Bachelet, consideraron que aún falta por lograr la integración económica entre los dos países. Eliminar medidas proteccionistas, piden 11 naciones (Ivette Saldaña / Agencias) Los ministros de Comercio de 11 países, entre ellos México, presentaron una declaración en la que piden la eliminación de las medidas proteccionistas surgidas durante la crisis económica mundial. Además conminaron a mostrar voluntad a fin de alcanzar acuerdos internacionales para un comercio más justo dentro de la Organización Mundial del Comercio (OMC), al esperarse una reunión ministerial en noviembre. En conferencia telefónica desde París, la subsecretaria de Comercio Exterior de la Secretaría de Economía (SE), Beatriz Leycegui, afirmó que a ese pronunciamiento se sumaron los representantes de los 40 países que asistieron al encuentro anual ministerial de 2009. El Reforma Tiene ingreso en EU mayor alza de un año Washington DC, Estados Unidos (26 junio 2009).- El gasto de los estadounidenses subió un 0.3 por ciento en mayo, mientras que los ingresos crecieron un 1.4 por ciento, ampliamente

más de lo esperado y la mayor alza en un año, mostraron este viernes cifras oficiales. El alza del gasto, que representa cerca del 70 por ciento de la actividad económica estadounidense, se ubicó justo en línea con lo esperado, mientras que el incremento de los ingresos superó con creces el aumento del 0.3 por ciento esperado por los analistas consultados por Reuters. El gasto subió por primera vez desde febrero tras haberse mantenido estable en abril, dijo el Departamento de Comercio. Cotiza dólar menudeo a 13.25 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (26 junio 2009).- El dólar en ventanillas del País y en operaciones interbancarias inició la jornada con descensos ante una entrada de inversionistas tras datos alentadores sobre el gasto e ingreso de los estadounidenses, que mejoraban las perspectivas sobre la economía mundial. En las ventanillas de Banamex, la divisa estadounidense se compra en 12.80 pesos y se vende en 13.25 pesos, 5 centavos menos respecto al cierre anterior. En las sucursales cambiarias de Banorte se compra en 12.80 pesos y se vende en 13.30 pesos. Mientras en el aeropuerto capitalino, en Consultoría Internacional, el dólar se cotizaba en 12.98 pesos a la compra y 13.36 pesos a la venta. Disminuyen 15% millonarios en el mundo José Eseverri Ciudad de México (26 junio 2009).- El número de millonarios en el mundo cayó 14.9 por ciento en 2008, comparado con la cifra del año anterior. En promedio, su riqueza se evaporó 19.5 por ciento debido a la crisis de los mercados, de acuerdo con un reporte de las firmas Capgemini y Merrill Lynch. La inusitada caída borra por completo los robustos avances en los años 2006 y 2007, reduciendo a niveles anteriores de 2005 la población de "individuos de alto valor", definidos como aquellos que poseen activos por un millón de dólares, sin contar su residencia, señala el reporte. Aumentan 79.5% retiros por desempleo Jessika Becerra Ciudad de México (26 junio 2009).- En los primeros 5 meses de 2009 creció 79.5 por ciento el número de retiros por desempleo en las Administradoras de Fondos de Ahorro para el Retiro (Afores), respecto al volumen reportado durante el mismo periodo de 2008. De acuerdo con la Asociación Mexicana de Administradoras de Fondos de Ahorro para el Retiro (Amafore), en el periodo enero mayo de este año, las Afores recibieron 405 mil 225 solicitudes de retiro. En 2008, durante igual lapso, las solicitudes llegaron a 225 mil 615. Por su parte, la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) expuso que tan sólo en mayo de 2009 hubieron 85 mil retiros de las Afores. Presenta Bolsa Mexicana leve alza Sandra Reyes Ciudad de México (26 junio 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) comienza con moderadas ganancias ante la compra de acciones de alta liquidez y tras los datos económicos dados a conocer en Estados Unidos. Hoy el Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica a las 9:15 horas en niveles de 24 mil 343.21 unidades, un repunte de 0.40 por ciento, es decir 106.00 unidades. Hoy en la BMV, el volumen de operación es de 25.7 millones de acciones con un importe de 562.9 millones de pesos. En tanto, de las emisoras que registran ganancias resaltan: RCENTRO A, con 5.0 por ciento; VITRO A, con 4.55 por ciento; ASUR B, con 4.48 por ciento; SORIANA B, con 3.50 por ciento; SARE B, con 3.13 por ciento. Se ubican crudos arriba de los dls.70 Ciudad de Singapur, Singapur (26 junio 2009).- Los precios del petróleo se mantuvieron por encima de los 70 dólares el barril este viernes mientras los inversionistas descifraban señales mixtas sobre la fortaleza de la economía estadounidense y la demanda de crudo. El crudo ligero de bajo contenido sulfurado para entrega en agosto subió 0.39 dólares hasta 70.62 dólares el barril en transacciones electrónicas de la Bolsa Mercantil de Nueva York. El jueves, aumentó 1.56 dólares hasta llegar a 70.23 dólares el barril. En Londres, los precios del crudo Brent subieron 0.42 dólares, hasta 70.20 dólares por barril. Los inversionistas se animaron el jueves con más ganancias de las previstas por parte de Lennar Corp. y la cadena Bed Bath & Beyond. Proyectan mejora económica en EU Nueva York, Estados Unidos (26 junio 2009).- Un índice sobre la trayectoria de la economía estadounidense subió, mientras que su tasa anualizada ingresó en terreno positivo, aumentando las esperanzas de que el fin de la recesión esté cerca, dijo este viernes un grupo de investigaciones económicas. El Instituto de Investigación del Ciclo Económico dijo que su índice anticipado semanal subió a 117.6, un máximo en 37 semanas, durante la semana terminada el 19 de junio. En la semana previa, el índice había marcado 117. En la misma dirección, la tasa anualizada de crecimiento se disparó a su mejor nivel en 97 semanas, tocando un 2.1 por ciento frente al -0.6 por ciento de la semana anterior. Crece desempleo en nivel profesional Mónica Ramírez y Verónica Gascón Ciudad de México (26 junio 2009).- El desempleo entre profesionales se ha incrementado considerablemente, pues a mayo aquellos con bachillerato y/o licenciatura terminados aumentaron en 64.6 por ciento anual, establecen estadísticas de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE). Los desocupados con nivel medio superior y superior pasaron de 503 mil en mayo de 2008 a 827 mil 132 al mismo mes de 2009, según las cifras. Además de esto, los desempleados con más educación representaron 35 por ciento del total. Para Clemente Ruíz, catedrático de la UNAM y especialista en temas laborales, la falta de inversión, por la crisis, ha detenido la creación de empleos, por lo que no sólo ahora la demanda de puestos se da entre los menos calificados, sino también entre los más preparados. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71835.html> Contracción será de 10%, estiman José Manuel Arteaga En una proyección más dramática que la de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), el Colegio Nacional de Economistas estimó para la economía de México una contracción de 10% a lo largo del año. "Nosotros coincidimos con la UNAM y pensamos que podría haber una caída de 10%", expresó Ángel Buendía Tirado, presidente del Colegio Nacional de Economistas. La OCDE consideró el miércoles que el PIB de México se contraería 8% a lo largo del año. Sin embargo, analistas de Banamex, el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), Moody's Economic.com y el Centro de Análisis y Proyecciones Económicas para México (CAPEM) consideraron que esa estimación es demasiado pesimista. Consideraron que ya hay señales que muestran que se llegó al final de la recesión. "La perspectiva de la OCDE sobre la actividad económica de México en 2009 es muy pesimista: el nuestro se ubica en -6.2%", expuso Arturo Vieyra, analista de Banamex. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71832.html> Sube BMV tras menor caída del PIB de EU Ricardo Jiménez El mercado bursátil mexicano mostró optimismo en las operaciones de este jueves, toda vez que reportó un incremento mayor a 2.0%, derivado del ánimo que presentaron los intermediarios financieros tras el anuncio de la cifra final del Producto Interno Bruto (PIB) estadounidense, el cual resultó mejor que el previo. En ese sentido, el principal indicador de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registró una ganancia de 2.25%, esto es un incremento de 534.47 puntos, para establecerse en las 24 mil 245.71 unidades, observándose los aumentos más importantes en los títulos

como de la telefónica América Móvil, con 3.01%, a 25.01 pesos; de la constructora más grande de México, ICA, con 3.97%, a 23.44 pesos, y la minera Grupo México, con 2.80%, a 14.31 pesos. Por su parte, el índice industrial estadounidense Dow Jones presentó un repunte de 2.08%, es decir, un avance de 172.54 enteros, para ubicarse en los 8 mil 472.40 puntos, mientras el indicador de empresas tecnológicas Nasdaq Compuesto creció 2.08%. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/71838.html> Efecto positivo, el alza en insumos Ixel González y Ricardo Jiménez El incremento registrado en meses recientes en el precio internacional de las materias primas tendrá un efecto positivo para la economía mexicana, pues las finanzas públicas del país dependen significativamente de los ingresos petroleros, dijo Raúl Feliz, investigador del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE). Los ingresos petroleros representan cerca de 27% de los ingresos totales del gobierno; y en el último año, estos recursos cayeron 23%, según cifras de la Secretaría de Hacienda al mes de abril. Desde el inicio la recesión de la economía global, el precio de la mezcla mexicana de petróleo tocó un precio mínimo de 28.72 dólares por barril, el 23 de diciembre de 2008, tendencia a la baja se ha revertido en lo que va de 2009. Sin embargo, según el especialista, al cierre de este año el precio del crudo WTI podría ubicarse en 75 dólares por barril, en tanto que la mezcla mexicana de petróleo cotizará entre 61 y 62 dólares por barril. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/26/bmv-recorta-ganancias-datos-eu> BMV recorta ganancias por datos de EULa Bolsa mexicana moderaba el viernes sus ganancias, asimilando datos en Estados Unidos que mostraron que el ahorro alcanzó niveles históricos que empañaron el entusiasmo sobre una rápida recuperación del consumo en el mayor socio comercial de México. El índice líder de la bolsa, el IPC, subía 0.45% se ubicaba en los 24,353.97 puntos, luego de haber subido más de 1.0% en la sesión. "Salió un dato positivo, el de consumo, creo que la Bolsa está captando ese dato aunque Estados Unidos no lo refleje", dijo Cesar Castro, director de análisis de Capem. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/26/dolar-cae-ante-menor-aversion-riesgo> Dólar cae ante menor aversión al riesgoNueva York.- El dólar caía contra las monedas principales el viernes, pues las esperanzas de que se modera la crisis financiera y económica global erosionaban el atractivo de refugio seguro de la moneda estadounidense. Los futuros de Wall Street ascendían tras un reporte del gobierno que mostró que los ingresos personales estadounidenses registraron un aumento mayor de lo previsto en mayo. El gasto, que explica más de 70% de la actividad económica de la nación, también aumentó. Los datos reforzaron la reciente evidencia de todo el mundo de que la peor recesión en décadas podría estar tocando fondo. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/26/inflacion-principal-amenaza-economia-greenspan> Inflación, principal amenaza para economía: GreenspanLondres.- El ex presidente de la Reserva Federal de Estados Unidos Alan Greenspan dijo que la inflación plantea una amenaza mayor para la recuperación económica de largo plazo, y que este desafío debe ser enfrentado. "La capacidad excesiva reprime temporalmente los precios globales. Pero veo a la inflación como el mayor desafío a futuro", escribió en The Financial Times de Londres. "Si las presiones políticas impiden que los bancos centrales controlen sus infladas hojas de balance de una manera oportuna, el análisis estadístico sugiere el surgimiento de la inflación en el 2012", agregó. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/06/26/crudo-rebasa-barrera-us71-tras-ataque-instalaciones-shell> Crudo rebasa los US\$71 tras ataque a instalaciones de ShellLondres.- El precio del petróleo superó la barrera de los US\$71 por barril, luego de que rebeldes nigerianos dijeron que volaron una instalación de Royal Dutch Shell y mientras los mercados bursátiles subían por el optimismo porque la recesión global estaría cediendo. La subida del crudo el viernes sigue a una del 2% experimentada el día previo y lo encamina hacia una ganancia del 7% en la semana, impulsada por una recuperación económica que ha elevado los precios desde mínimos cercanos a US\$30 en cuatro meses. A las 10:10 GMT, el contrato referencial del crudo estadounidense para agosto subía 79 centavos, a US\$71.02 por barril tras haber tocado un máximo a US\$71.23. El crudo Brent de Londres subía 76 centavos, a US\$70.54 por barril. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/06/25/regresar-crecimiento-llevara-tiempo-stiglitz> Regresar al crecimiento llevará tiempo: StiglitzNaciones Unidas.- La economía mundial no podrá recuperarse plenamente ni retornar a un sólido crecimiento mientras no se hagan reformas profundas a los sistemas financieros, afirmó hoy aquí Joseph Stiglitz, Premio Nobel de Economía. En rueda de prensa en el marco de la conferencia sobre la crisis financiera y económica y su impacto en el desarrollo, el economista aclaró que aunque hay signos de que la peor etapa de la recesión ha quedado atrás, el regreso al crecimiento puede aún tomar mucho tiempo. 'Habrá mucha volatilidad en el futuro. Sólo veremos un sólido crecimiento de la economía hasta que se hagan grandes reformas al sistema financiero, como por ejemplo implementar una reserva de monedas global', explicó Stiglitz. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/06/25/mexico-pierde-us51658-millones-inversion-extranjera> México pierde US\$5,165.8 millones por inversión extranjeraLa Inversión Extranjera en Cartera (IEC) en México registró en el primer trimestre de 2009 una caída importante como resultado de la salida de capitales por 5,165.8 millones de dólares (mdd). En el documento "Comentarios al Informe Estadístico sobre el Comportamiento de la Inversión Extranjera Directa (IED) en México" se destaca el comportamiento de algunos indicadores de la IEC, destinado a la adquisición de acciones y obligaciones, caracterizado por ser capital "golondrino" que busca ganancias especulativas. En dicho reporte del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados se indica que la caída en la Inversión Extranjera en Cartera en el primer trimestre de 2009 se debe a la salida de 5,273.0 millones de dólares del mercado de dinero. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/26/index.php?section=economia&article=029n2eco> Se extiende hasta 2010 el acuerdo por 30 mil mdd entre el BdeM y la FedRoberto González AmadorUn acuerdo por el que el Banco de México (BdeM) puede disponer hasta de 30 mil millones de dólares de la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos, que vencía en octubre próximo, fue extendido hasta el primero de febrero de 2010, informaron ayer autoridades financieras. La línea de crédito fue establecida en octubre del año pasado por la Fed, el banco central estadounidense, con sus contrapartes de otros países y el Banco Central Europeo, con el fin de mantener la liquidez en los sistemas financieros, en momentos en que la economía mundial se adentraba en la mayor crisis en 60 años. <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/26/index.php?section=economia&article=030n1eco> En contraste con la OCDE, Ruiz Mateos prevé caída de 5.8% Miriam Posada GarcíaEn contraste con las previsiones de la Organización para

la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE), sobre una caída de la economía mexicana de 8 por ciento para este año, el secretario de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, dijo que el gobierno federal sostiene la cifras de decrecimiento de 5.8 por ciento. Con menos optimismo, el presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Armado Paredes, señaló que este gremio espera una caída de la economía de 7 por ciento y la pérdida de 700 mil empleos durante 2009. <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/26/index.php?section=economia&article=031n1eco> México sufrirá la mayor contracción en AL y será el que más tarde saldrá de la recesión Roberto González Amador La economía mexicana tendrá este año la mayor contracción entre los países latinoamericanos y también será la que tarde más tiempo en salir de la recesión, en parte por fallas en el programa gubernamental de estímulo y la dependencia de Estados Unidos, advirtió este jueves la firma calificadora Moody's, una de las tres más importantes del mundo. "México no se libra de tener una contracción similar a la generada por la llamada crisis del tequila en 1995", manifestó Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody's. Destacó que Brasil, Perú y Chile encabezarán la recuperación de la economía latinoamericana, mientras México y los países de América Central serán los últimos en salir. <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/26/index.php?section=economia&article=033n3eco> Urgen reformas fiscal y laboral, afirma Carstens Juan Antonio Zúñiga El secretario de Hacienda y Crédito Público, Agustín Carstens Carstens, manifestó que las políticas "contra cíclicas" lograron compensar parcialmente la caída de la demanda, mitigar los daños de la recesión y permitieron "hacer frente a la tormenta", sin poner en riesgo la estabilidad macroeconómica. Al participar en la conferencia regional del Fondo Monetario Internacional sobre Centroamérica, Panamá y República Dominicana, Carstens adelantó que el gobierno federal impulsará una nueva ronda de reformas estructurales, "que no sólo atiendan a la necesidad de consolidar una fuente estable de ingresos fiscales, no sujetos a la volatilidad de los precios internacionales del petróleo, sino también orientadas al incremento sustancial de nuestra productividad"; <http://www.jornada.unam.mx/2009/06/26/index.php?section=sociedad&article=047n1soc> Agravará el maíz transgénico los problemas económicos y sociales Matilde Pérez U. Las más de 300 organizaciones de productores, ambientalistas, derechos humanos y participantes en la campaña Sin maíz no hay país, hicieron un llamado urgente al presidente Felipe Calderón para que detenga la autorización de las siembras experimentales de maíz transgénico. En una carta instan al Ejecutivo a que asuma una política de protección del cereal, reconocido por el Banco Mundial como un pilar de la alimentación mundial. "La bioseguridad es un tema crucial en el país. La reciente crisis sanitaria por la influenza nos alertó sobre la trascendencia de la seguridad de los procesos biológicos ligados a la salud. En el caso del maíz, su modificación genética presenta riesgos para el medio ambiente, salud humana y animal, lo que se ha corroborado ampliamente en numerosos estudios científicos";